

¿POR QUÉ ESTUDIAR RELACIONES INTERNACIONALES?

Mtra. Gracia Mireya Ojeda Marín

El hombre es un animal político por excelencia, no puede vivir aislado, necesariamente teje redes sociales y forma parte de ellas, para vivir en sociedad empero, se necesitan ciertas normas, apegarse a ellas y enmendarlas sí es necesario.

Estudiar la Licenciatura en Relaciones Internacionales, implica antes que nada que seas un ser sociable, que te guste tratar a la gente, respetarla, comprenderla y la mayoría de las veces tolerarla; las Relaciones Internacionales, como su nombre lo indica requiere estudiar a las naciones en conjunto, como se interrelacionan, como actúan, cuál es su móvil al desarrollarse en sus relaciones con otras y qué es lo que persiguen, entre otras cosas.

Implica asimismo el comprender que el ser humano forma parte de una sociedad general, la sociedad universal, y que así como un ser humano es un ser único, diferente en origen, pensamiento, idiosincrasia, valores, principios, normas, credos, religión, raza, etc., y no por ello merece menos respeto uno que otro, así en el concierto internacional, también las naciones son diferentes.

La Licenciatura en Relaciones internacionales implica comprender y aceptar tales diferencias entre las naciones y mediante ellas llegar a

¿POR QUÉ ESTUDIAR RELACIONES INTERNACIONALES?

Mtra. Míreya Ojeda

un acercamiento, vía mecanismos de cooperación que puedan hacer de nuestro mundo un lugar menos hostil y sí más cálido para convivir.

Estudiar Relaciones Internacionales es estudiar la realidad internacional, mediante el análisis de manera sistemática y rigurosa de los fenómenos y tendencias que inciden de manera relevante y determinante en la realidad mundial, la cual se concibe como una totalidad dinámica siempre en constante cambio e interdependiente y ejercitar así los instrumentos necesarios para la elaboración de estrategias y alternativas para la solución de los problemas relacionados en los ámbitos local, nacional y mundial.

Por qué estudié esta Licenciatura? De niña siempre me encantó leer. Los libros, para mí, siempre han sido mis mejores amigos, ellos siempre están conmigo, son lo únicos que no me fallan nunca; puedo envejecer y sentir toda mi anatomía temblorosa por las noches escuchando el desorden de mis venas o echar de menos a mi único amor, pero en mis noches de insomnio, siempre tendré algo que leer sobre mi mundo o mi nación, para descubrir y redescubrir mis orígenes y el universo en el que vivo una y otra vez.

¿POR QUÉ ESTUDIAR RELACIONES INTERNACIONALES?

Mtra. Mireya Ojeda

Por supuesto que no siempre mi pensamiento fue así, aunque siempre me apasionó la literatura, yo solía leer a los grandes clásicos, Dostoievski, Tolstoi, Victor Hugo, Cervantes, de entre ellos, particularmente el primero era mi favorito. Nunca me imaginé que me gustaría la economía, la política, la sociología. Y esto fue lo que me permitió esta Licenciatura, traspasar ese ámbito de lectura y no evadirme de mi mundo con la lectura de estos grandes escritores, sino servirme de ellos para comprender mejor mi entorno y al mundo internacional.

Sabías tú acaso, que Dostoievski en los Hermanos Karamasov, hablaba ya de un desarrollo sustentable y del amor a la naturaleza, - hoy amenazada por los grandes avances tecnológicos, que si bien hacen nuestra vida más cómoda, también nos despojan de las maravillas naturales- cuándo el protagonista le pedía a las aves que lo perdonasen por dañar su entorno: “Puede que sea una locura pedir perdón a los pájaros, pero ellos serían más felices a tu lado, al menos, un poco más felices, como también los niños y los animales, si fueras más noble de lo que ahora eres. Todo es como un océano, te lo aseguro. Entonces podrías rogar también a los pájaros consumido por un amor que todo lo abarca, en una suerte de arrobamiento, y orar para que perdonen tus pecados....”

¿POR QUÉ ESTUDIAR RELACIONES INTERNACIONALES?

Agosto 2004

A diferencia de otras Licenciaturas, la Licenciatura en Relaciones Internacionales es interdisciplinaria, requiere de la Ciencia del Derecho, para conocer el por qué de la injusticia de la guerra, cómo evitarla y en caso extremo cómo regularla; requiere de la Economía, la Historia, la Geografía, importantísima ciencia, pues para estudiar a las naciones, necesitas saber ubicarlas. Inclusive la Literatura, puede ser tu gran aliada, pues te permite comprender la vida cotidiana de ese pueblo que estudias; cuando en la secundaria tu maestra te dejó leer una novela sobre el mismo, o inclusive, como en el párrafo citado de Dostoievski, que ya hacían prospectiva sobre el futuro del mundo.

Esta disciplina, me permitió darme cuenta que datos memorizados tiempo atrás, como continentes, islas, montañas, ríos, lagos, océanos, tenían una razón de ser, así como su localización. Sabías tú acaso, que Estados Unidos y Gran Bretaña, uno heredero de la idiosincrasia de la otra, reúnen a menudo esta información en estudios de geografía y estrategia? ¿Y por qué crees qué lo hacen? ¿Quiénes han sido a lo largo de la historia estos titanes? ¿Cuál ha sido su papel en el concierto internacional?

Y qué decir de los recursos. ¿Por qué es tan importante ubicarlos? ¿En qué lugares se da la lucha por ellos? Sabías tú que la nueva

¿POR QUÉ ESTUDIAR RELACIONES INTERNACIONALES?

Mtra. Mireya Ojeda

geografía de los conflictos se ubica entre otros recursos por los ríos, en la lucha por el agua?

Esto es Geopolítica y qué es la Geopolítica? Es una materia que es necesario conocer, básica como la Geografía en el estudio de las Relaciones Internacionales. Es el estudio de la Geografía para el fortalecimiento de un estado nación. ¿Me estás siguiendo? ¿Se te van respondiendo algunas interrogantes?

Estudí esta Licenciatura porque siempre me ha inquietado el conocer el mundo en el que vivo. Por citar un ejemplo: la esfinge, las pirámides de Keops, Tutankamon, Sinuhé el Egipcio, son rastros de una civilización hoy olvidada pero que aún hoy asombra el mundo; ¿Qué pasa actualmente con ese pueblo? ¿Por qué no es más lo que un día fue? Qué intereses se entretajan en la telaraña internacional para no rescatar su glorioso pasado? Estas interrogantes y otras más sólo me las puedo contestar estudiando a este pueblo y su interrelación actual con otros.

Mi propio país, México, tan rico en recursos, geopolíticamente hablando goza de una posición envidiable en la realidad internacional, flanqueado por dos grandes océanos, está firmemente atrincherado y defendido por ellos contra cualquier amenaza a su integridad territorial.

¿POR QUÉ ESTUDIAR RELACIONES INTERNACIONALES?

Mtra. Míreya Ojeda

¿Por qué no ha emergido como el gran titán que puede ser? ¿Con qué actores o sujetos de la esfera internacional se interrelaciona y qué obtiene a cambio? Son sólo algunas de las grandes interrogantes que sólo me ha sido posible contestarlas gracias al estudio de esta Licenciatura.

Sin embargo, debo aclararte algo. Estudiar esta Licenciatura como te comenté al principio, requiere que te guste la gente, pero también que te gusten los idiomas. Aunque el idioma español es uno de los idiomas oficiales de la Organización de las Naciones Unidas, el español es una lengua maravillosa pero no es un idioma universal, de hecho no existe un idioma universal, sí existe el idioma de los negocios, y en el contexto globalizador que nos toca hoy vivir, en pleno siglo XXI, en que todo prácticamente puede ser traducido a libre mercado, de venta y compra de todo, es necesario conocer ese idioma de los negocios del cual te hablo.

La Licenciatura en Relaciones Internacionales implica que puedas comunicarte con otros pueblos y el idioma inglés funge prácticamente como el idioma universal del mundo. Es necesario que estés interesada en aprenderlo y dominarlo. Sólo así podrás tener acceso a todo el mar de información que está disponible para que puedas analizar y comprender a la realidad internacional.

¿POR QUÉ ESTUDIAR RELACIONES INTERNACIONALES?

Mtra. Míreya Ojeda

Asimismo deberás comprender otro idioma, cualquiera que quieras, puede ser francés, italiano, ruso, japonés, el que quieras; sin embargo esto no es nada nuevo en la Diplomacia, hubo una época en que así fue conocida esta Licenciatura. El Conde Victor Hugo, en la Guerra y la Paz, escribe en ruso pero también en francés; Estados Unidos en esa época sí se vislumbraba como la potencia que ahora es, pero apenas emergía como nación, de allí que el inglés, no fuera tan importante como lo es ahora. En el concierto internacional de aquella época, Francia, Inglaterra y Rusia se disputaban la supremacía mundial.

Relaciones internacionales es, sin duda una Licenciatura para enamorarse de ella, pues como te comenté al principio, deberás tener pasión por la lectura, y ésta debe comprender la política, económica, sociológica, inclusive legal; asimismo también debe gustarte escribir; pues esta Licenciatura te permitirá explicar científicamente los procesos económicos, políticos, sociales, culturales y jurídicos del mundo.

Podrás trabajar con gente de otras culturas y en el seno de las mismas, si tienes la fortuna de pertenecer al servicio exterior mexicano o cuerpo diplomático, en donde podrás desempeñar actividades de

¿POR QUÉ ESTUDIAR RELACIONES INTERNACIONALES?

Mtra. Mireya Ojeda

representación de nuestro país en foros internacionales de carácter gubernamental y no gubernamental.

Podrás también asesorar y desarrollarte en cuestiones políticas, económicas, jurídicas, científicas y culturales internacionales en los ámbitos tanto público como privado y si te encanta la investigación, elaborar investigaciones académicas, con el gran bagaje de conocimientos que esta Licenciatura te brinda y aplicarlas sobre aspectos de cuestión internacional.

Y si aún así, no calmara tu sed el esbozo anterior por saber por qué es tan maravillosa esta Licenciatura, pues siempre tendrás el consuelo de decirte por aprender, aprender, aprender...y eso amigo mío, es lo único que importa.